

Copie anonyme - n°anonymat :

Synthèse

E2-00012



Code épreuve : 304

Nombre de pages : 2

Session : 2023

Épreuve de : Etude et synthèse de textes ESCP/HEC

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

La sensibilité de l'homme est-elle gage d'un meilleur engagement dans son monde ?

En quoi la sensibilité est-elle une vertu pour l'homme en société ?

So Par Rousseau, la sensibilité est au fondement de l'humanité : elle pousse à la recherche du bonheur et à l'altruisme, et fait surgir en nous les passions les plus louables. Le regard contemporain de Knops sur une société opposant caricaturalement sensibilité et raison prolonge cela en montrant comment leur réunion permettrait de mieux comprendre notre monde et répondre à ses enjeux.

100 Focussel évoque la sensibilité davantage sous l'angle de la mésentente, propice à la sortie du consensus silencieux dont fait preuve la démocratie malgré ses injustices.

Dès lors, quelle expression de cette sensibilité cultiver ?

150 Rousseau explique qu'elle cherchera naturellement à s'exprimer par l'empathie, que l'éducation doit alors accompagner, attentive à ne pas priver l'enfant de toute peine et de la réalité du sort. Pour Focussel, c'est plutôt la colère qui, dans sa démonstration, questionne les normes par la prise de recul et, dans son apaisement, favorise l'argumentation. La colère, fondée sur l'injustice est jointe par Knops au sentiment unificateur de trahison pour former l'indignation, selon/elle la plus apte à initier les mouvements révolutionnaires.

Néanmoins, n'existe-t-il pas des écueils à éviter ?

Pour Knops, l'indignation doit être canalisée pour être féconde, car tout dé-

- bordement inciterait les autorités à réprimer la contestation sans en écouter les revendications. Focussé approfondit cette position : le risque de la colère est de faire apparaître une contradiction interne si, dérivant sur des contestations stéréotypées et autoalimentées, elle devient porteuse du consensus silencieux auquel elle devrait s'opposer. Pire qu'inutile, la sensibilité pourrait même devenir détestable si, lors de l'éducation, les principes naturels de l'empathie ne/sont pas considérés, car ferait alors naître des passions repoussantes selon Rousseau.

250

300

Notes : 312